

APELLIDO:	CALIFICACIÓN:
NOMBRE:	
DNI (registrado en SIU Guaraní):	
E-MAIL:	DOCENTE (nombre y apellido):
TEL:	
AULA:	

Lea los siguientes fragmentos y marque con una "X" la ÚNICA opción correcta. Recuerde que no se otorgan puntajes parciales.

Pregunta 1) (0.50 pts.)

En el video sobre la Transición a la Democracia en Sudáfrica, se afirma que la Comisión de Verdad y Reconciliación permitió revelar una verdad que de otra manera hubiera quedado relegada a un segundo plano, por sus poderes judiciales extraordinarios, y a las condenas que se lograron.

<input type="checkbox"/>	A. Es falso, porque en Sudáfrica, como en el resto de los países africanos, no hubo revisiones retrospectivas (es decir, de lo hecho con anterioridad) en materia de violación de los derechos humanos.
<input type="checkbox"/>	B. Es verdadero, porque las consecuencias del enfrentamiento entre las guerrillas independentistas sudafricanas y el Estado colonial se resolvió con los enjuiciamientos de los responsables de las violaciones de los derechos humanos y el impacto público que eso generó.
<input checked="" type="checkbox"/>	C. Es falso, porque la Comisión no era un organismo con potestades judiciales ya que apuntaba a implementar una justicia restaurativa.
<input type="checkbox"/>	D. Es verdadero, porque la Comisión tomó el modelo de comisiones de la verdad de América Latina, entre ellas, la CONADEP argentina.

Pregunta 2) (0.50 pts.)

Enrique García define al "Estado fascista" por algunas características, como la creencia de amplios sectores sociales en que la democracia no podía contener a los proyectos revolucionarios y amenazas externas.

<input type="checkbox"/>	A. A. Es falso, porque existía la llamada "reacción de miedo", generada por el avance de Estados Unidos en todo el mundo.
<input checked="" type="checkbox"/>	B. B. Es verdadero, porque existía la llamada "reacción de miedo", generada por la Revolución Rusa y el potencial avance del comunismo.
<input type="checkbox"/>	C. C. Es falso, porque existía la llamada "reacción de miedo", generada por el arrollador avance de tropas lideradas por Mussolini.
<input type="checkbox"/>	D. D. Es verdadero, porque existía la llamada "reacción de miedo", generada por el incontenible avance de la Alemania de Hitler.

Pregunta 3) (0.50 pts.)

Según lo planteado por Luis A. Romero, Roberto Marcelo Levingston designó ministro a Aldo Ferrer, destacado economista que se propuso reeditar la fórmula nacionalista y populista en términos modestos, luego de las transformaciones de los anteriores diez años.

<input type="checkbox"/>	A. Es verdadero, porque Levingston reafirmó la fuerte vigencia de los viejos partidos y desafió a los nuevos a conformar alianzas o a simplemente dejarse absorber por los partidos tradicionales.
<input type="checkbox"/>	B. Es falso, porque Levingston alentó el acuerdo de los viejos partidos y la formación de un frente común y de un movimiento nacional que asumiera la continuidad de la transformación, para lo que agitó vagas consignas antiimperialistas.
<input type="checkbox"/>	C. Es falso, porque las medidas del equipo ministerial de Levingston apuntaron a la apertura de la economía en el marco de medidas neoliberales y a una profunda desregulación del mercado financiero.
<input checked="" type="checkbox"/>	D. Es verdadero, porque Levingston reveló tener ideas propias, muy diferentes de las del jefe de la Fuerza, el general Lanusse, y acordó con las del grupo –minoritario pero influyente– de oficiales nacionalistas.

Pregunta 4) (0.50 pts.)

Según Romero, en 1975 no estaban dadas las condiciones para la aceptación social de un Golpe de Estado, aunque prometiera restablecer el orden y asegurar el monopolio estatal de la fuerza.

<input checked="" type="checkbox"/>	A. Es falso, porque la crisis de autoridad del Gobierno, las luchas facciosas, la muerte presente cotidianamente y el terror de la violencia política crearon un ambiente que fue aprovechado por los militares para tomar el poder sin contratiempos.
<input type="checkbox"/>	B. Es verdadero, porque la sociedad argentina se opuso frontalmente al Golpe de Estado de 1976, desde el primer momento.
<input type="checkbox"/>	C. Es falso, porque la sociedad argentina apoyó el Golpe de Estado de 1976, al punto que el Gobierno militar triunfó en el referéndum convocado en 1978, después del Mundial, para sancionar una nueva Constitución y mantenerse en el poder.
<input type="checkbox"/>	D. Es verdadero, porque desde 1974 las organizaciones de derechos humanos, como las Madres y Abuelas de Plaza de Mayo, venían alertando al desastre que implicaría dejar que los militares se apropien del poder e instauren una dictadura.

Pregunta 5) (0.50 pts.)

Según Romero, al inicio de su Gobierno, Raúl Alfonsín negoció con los sindicatos y la CGT algunas medidas que otorgaban privilegios para los sindicalistas a cambio de un apoyo y paz social en un momento de mucha debilidad política.

<input checked="" type="checkbox"/>	A. Es falso, porque Alfonsín buscó democratizar los sindicatos, para abrir las puertas a un espectro más amplio de corrientes, con un proyecto de ley que incluía el voto secreto, directo y obligatorio, la representación de las minorías y la limitación de la reelección.
<input type="checkbox"/>	B. Es verdadero, porque Alfonsín mantenía buenas relaciones con la cúpula sindical, con quienes había compartido la oposición durante los últimos años de la dictadura militar iniciada en 1976.
<input type="checkbox"/>	C. Es verdadero, porque Alfonsín designó como Ministro de Trabajo a Antonio Mucci, un veterano sindicalista de origen socialista, para generar un vínculo privilegiado con los sindicatos peronistas y de ese modo evitar paros, huelgas y movilizaciones.
<input type="checkbox"/>	D. Es falso, porque Alfonsín no necesitaba acordar con los gremios pues la mayoría de sus dirigentes, aunque con excepciones, respondían al liderazgo presidencial, como suele ocurrir con las representaciones sindicales.

Pregunta 6) (0.50 pts.)

Según señala Romero, para inicios de los años 70, los atributos del verdadero militante eran el pacifismo, la oratoria y la capacidad de negociación. "Entre los héroes de la patria amada", como señaló Juan José Sebrelli, no estaba el Che Guevara, sino Gandhi, que repudiaba la violencia.

<input checked="" type="checkbox"/>	A. Es falso, porque tan revelador de la cultura política de la sociedad era que un amplio grupo de jóvenes hiciera del asesinato un arma política, como la forma en que el resto de la sociedad lo recibía, con una mezcla de simpatía por la justicia consumada y satisfacción.
<input type="checkbox"/>	B. Es falso, porque el pacifismo argentino no tuvo influencia de Gandhi ni de la India, sino de la obra política e intelectual de Eva Perón.
<input type="checkbox"/>	C. Es verdadero, porque la lógica electoral era llevada hasta sus últimas consecuencias: al enemigo –los lacayos del imperialismo– había que derrotarlo, y sacarle todos sus cargos y lugares en el Estado.
<input type="checkbox"/>	D. Es verdadero, porque tan revelador de la cultura política de la sociedad era que un amplio grupo de jóvenes hiciera del asesinato un arma política, como la forma en que el resto de la sociedad lo recibía, con una mezcla de rechazo, indignación y hartazgo.

Pregunta 7) (0.50 pts)

Florencia Deich señala que una importante parte de las regulaciones del régimen político está establecida generalmente en las constituciones nacionales e incluyen las formas previstas de acceso al poder y de ejercicio de ese poder. Eso implica que:

- A. Quienes implementan un Golpe de Estado violan las normas con el objetivo explícito de tomar el poder por una vía que no es la que la sociedad acordó y consensuó.
- B. Un Golpe de Estado es una acción que puede estar prevista en la ley, ya que es ejecutado por las Fuerzas Armadas del Estado
- C. Para determinar si un Golpe de Estado es o no legal hay que tomar en cuenta la causa que lo origina y el mayor o menor apoyo popular.
- D. Un Golpe de Estado es una acción que no está prevista en la ley pero que puede ser legal si la constitución lo habilita expresamente.
- E. Las opciones correctas son la A y la D.
- F. Las opciones correctas son la B y la C.
- G. Las opciones correctas son la C y la D.
- H. Las opciones correctas son la A, la C y la D.

Pregunta 8) (0.50 pts)

Según Verónica Beyreuther, en una dictadura, el Poder Judicial no puede actuar independientemente, ya que los jueces son designados y removidos según la voluntad del dictador y de su grupo para garantizar la arbitrariedad e impunidad de sus actos. Por eso:

- A. En los regímenes democráticos, los jueces son designados y removidos según lo indican las leyes de cada país y en cada nivel del Estado (nacional o provincial), pero siempre respondiendo a leyes escritas y consensuadas previamente.
- B. En la Argentina, para remover a los jueces de la Corte Suprema, debe realizarse un juicio público, y que la sociedad y el pueblo manifiesten su oposición a las autoridades judiciales.
- C. En la Argentina, para remover a los jueces de la Corte Suprema, debe realizarse un juicio político donde la Cámara de Diputados es la acusadora y la de Senadores la que juzga, según lo previsto en la Constitución.
- D. La función del Poder Judicial en una dictadura se enfrenta a la figura del dictador, porque este último desea asumir el control ilimitado del Estado y el Poder Judicial se opone por su propia obligación constitucional.
- E. Las opciones correctas son la A y la C.
- F. Las opciones correctas son la B y la C.
- G. Las opciones correctas son la C y la D.
- H. Las opciones correctas son la A, la C y la D.

Pregunta 9) (0.50 pts)

Según Julio Montero, la idea de los derechos humanos fue una invención de los filósofos liberales asociados con el humanismo y la Ilustración. Esto fue así porque:

- A. De acuerdo con Locke, estos derechos dependían de su reconocimiento legal por parte de los Estados que recién se organizaban.
- B. Ya en el siglo XVII, una época dominada por déspotas y monarcas absolutos, el pensador inglés John Locke argumentó que todos los individuos gozamos de una serie de derechos "naturales".
- C. Una de las grandes contribuciones de Kant a la filosofía moral y política fue darle forma al principio de dignidad de la persona sobre el que se asientan todas las sociedades libres.
- D. De acuerdo con Locke, estos derechos no podían ser descubiertos mediante la mera reflexión racional, y no eran tan importantes como para que nadie pudiera violarlos.
- E. Las opciones correctas son la A y la D.
- F. Las opciones correctas son la B y la C.
- G. Las opciones correctas son la C y la D.
- H. Las opciones correctas son la A, la C y la D.

Pregunta 10) (0.50 pts)

Según Romero, durante la presidencia de Carlos Menem, su canciller Guido Di Tella inició negociaciones con Inglaterra por las Islas Malvinas. Estas negociaciones se caracterizaron por:

- A. La incorporación de cuestiones vinculadas a los derechos pesqueros.
- B. La postergación de discusiones sobre la cuestión de la soberanía.
- C. Que ambas partes acordaron, por primera vez, avanzar sobre formas de cogobierno en las islas.
- D. Atender la propuesta argentina sobre el control de la pesca de barcos chinos en aguas territoriales comunes.
- E. Las opciones correctas son la A y la B.
- F. Las opciones correctas son la A y la C.
- G. Las opciones correctas son la B y la D.
- H. Las opciones correctas son la B, la C y la D.

Pregunta 11) (0.50 pts)

Según el video con la entrevista a Miguel Ángel Quintana Paz, la mejor palabra que define la actualidad, donde existe una propuesta cultural muy diferente a la civilización en la cual vivimos, es lo *woke*. Esto es así porque:

- A. En lo *woke* imperan ideas, como una nueva religión, que viene a sustituir el mundo judío-cristiano-grecolatino.
- B. Lo *woke* es una nueva forma de ideología que proviene de tradiciones políticas sudamericanas, entre ellas, el conservadurismo social.
- C. *Woke* es un anglicismo que viene de *awakening* y denomina cierto despertar de tipo religioso en países anglosajones.
- D. En lo *woke* imperan ideas, como una nueva religión, que viene a sustituir el mundo religioso y cultural tradicional.
- E. Las opciones correctas son la A y la B.
- F. Las opciones correctas son la B y la C.
- G. Las opciones correctas son la C y la D.
- H. Las opciones correctas son la A, la C y la D.

Pregunta 12) (0.50 pts)

En el video en que Eduardo Levy Yeyati entrevista a Pablo Gerchunoff se afirma que Raúl Alfonsín, después de las elecciones intermedias de octubre de 2001, se dio cuenta de que había una conspiración peronista para terminar con el Gobierno de de la Rúa. Eso fue así porque:

- A. El sector del peronismo liderado por Menem era mayoritario y quería que el ex presidente volviera al poder.
- B. La masiva derrota electoral del oficialismo radical le hizo perder las mayorías que tenía en ambas Cámaras.
- C. Los legisladores peronistas ocuparon rápidamente los cargos de la sucesión presidencial en el Congreso, después de las elecciones.
- D. El sector del peronismo liderado por Duhalde quería terminar de inmediato con la convertibilidad.
- E. Las opciones correctas son la C y la D.
- F. Las opciones correctas son la B y la D.
- G. Las opciones correctas son la A y la B.
- H. Las opciones correctas son la A, la C y la D.

APELLIDO Y NOMBRE:

DNI:

TEMA 4

Hoja 3 de 3

Pregunta 13) (0.50 pts.)

En el video sobre la política del futuro, Julia Pomares afirma que hay cambios que preocupan porque están llegando antes de que nos podamos ocupar de ellos, por ejemplo, cómo están cambiando las campañas electorales. Esto se ve en que:

- A. Regulan demasiado cómo se usa Facebook o WhatsApp para informar o desinformar a los votantes.
- B. Existen leyes anacrónicas que se limitan a regular cuánto se gasta en la televisión y en la radio.
- C. Regulan demasiado el uso de las redes sociales (tales como TikTok o X) como herramientas políticas electorales.
- D. La transformación más profunda de la política no va a estar en la tecnología.
- E. Las opciones correctas son la A y la D.
- F. Las opciones correctas son la B y la D.
- G. Las opciones correctas son la C y la D.
- H. Las opciones correctas son la A, la B y la D.

Pregunta 14) (0.50 pts.)

Según Romero, con la renuncia del presidente de la Rúa, terminó traumáticamente el breve interludio de un Gobierno no peronista en el ciclo del segundo peronismo. Esto fue así porque:

- A. Los datos duros de la economía ya indicaban en 1999 que, salvo algún cambio importante en las condiciones externas, el derrumbe fiscal era imposible de evitar.
- B. La dolarización de la economía propuesta por de la Rúa no se aprobó en el Congreso, a pesar de tener mayoría en ambas Cámaras.
- C. El final pudo haber sido diferente en su forma y su profundidad, pero eso no fue responsabilidad del Gobierno de de la Rúa, que hizo todo lo posible para salvar el gobierno que encabezaba.
- D. Durante el Gobierno de la Alianza, los datos económicos cambiaron para peor, sobre todo, con la nueva política de Estados Unidos y el FMI.
- E. Las opciones correctas son la A y la B.
- F. Las opciones correctas son la A y la C.
- G. Las opciones correctas son la A y la D.
- H. Las opciones correctas son la B y la D.

Pregunta 15) (0.50 pts.)

Según Nicolás Simone, la transición es un lapso de tiempo que comienza cuando un régimen no democrático de un país comienza a retirarse y termina cuando un régimen democrático se impone ya sin riesgo de ser derrocado. En Argentina eso se tradujo en que:

- A. El período de transición, en sentido amplio, finalizó cuando el Gobierno de Menem, a quien Alfonsín entregó el poder en 1989, derrotó definitivamente a los militares "carapintada", en diciembre de 1990.
- B. La transición argentina abarcó solo el Gobierno de Alfonsín, luego de lo cual la democracia ya estuvo consolidada.
- C. La recuperación de las Islas Malvinas en 1982 le dio al Gobierno militar un impensado apoyo popular y éste fue de tal magnitud que, incluso con la derrota posterior en la guerra, se mantuvo en el poder varios años sin llamar a elecciones democráticas.
- D. La derrota militar en la Guerra de Malvinas dejó al Gobierno militar sin ningún apoyo y con el repudio total de los ciudadanos, por lo que se vio obligado a llamar a elecciones democráticas.
- E. Las opciones correctas son la A y la D.
- F. Las opciones correctas son la B y la C.
- G. Las opciones correctas son la C y la D.
- H. Las opciones correctas son la A, la C y la D.

Pregunta 16) (0.50 pts.)

Romero afirma que, luego de aprobada la Ley de Convertibilidad y estabilizada la economía, el Ministro de Economía, Domingo Cavallo, avanzó con firmeza en las reformas estructurales iniciadas en 1989, pero con más prolijidad. Esto se observó en que:

- A. Para achicar el déficit fiscal, el Estado nacional transfirió a las provincias la mayoría de los servicios de salud.
- B. Para achicar el déficit fiscal, el Estado nacional transfirió a las provincias servicios públicos como la telefonía, la luz y el gas.
- C. Para achicar el déficit fiscal, el Estado nacional transfirió a las provincias la mayoría de los servicios educativos.
- D. Para achicar el déficit fiscal, el Estado nacional transfirió a las provincias la mayoría de los medios de comunicación públicos.
- E. Las opciones correctas son la A y la B.
- F. Las opciones correctas son la A y la C.
- G. Las opciones correctas son la B y la C.
- H. Las opciones correctas son la A, la C y la D.

Pregunta 17) (1 Punto)

En el video sobre Transición a la Democracia referido a Conflictos Armados y Transiciones Políticas se define que en el pasado se han producido casos de transición a la democracia, luego de la derrota militar completa de un régimen que no respeta los derechos humanos. En el video se presentan varios casos de este tipo de derrotas militares ocasionadas por fuerzas no nacionales, entre ellos:

- A. Fidel Castro en Cuba, que fue derrocado y condenado luego de una invasión liderada por los Estados Unidos en 2003.
- B. Los talibanes en Afganistán, que fueron derrotados luego de una invasión liderada por los Estados Unidos en 2001.
- C. La Alemania nazi en la Segunda Guerra Mundial, derrotada y condenada por las fuerzas aliadas.
- D. La dictadura argentina, derrocada por una operación militar liderada por Gran Bretaña en las Islas Malvinas.
- E. Las opciones correctas son la A y la B.
- F. Las opciones correctas son la A y la C.
- G. Las opciones correctas son la B y la C.
- H. Las opciones correctas son la B y la D.

Pregunta 18) (1 punto)

Según Romero, el "escándalo del Senado" –eufemismo para denominar el uso del soborno para ganar votos en la sanción de una ley muy importante para el Poder Ejecutivo– desencadenó la ruptura de la coalición oficialista que sostenía al presidente de la Rúa. Esto implicaba que:

- A. Trascendió que un grupo de senadores, peronistas y radicales, habían sido sobornados para que aprobaran una ley.
- B. Se hizo público un desmedido aumento salarial que los senadores se autoasignaron en medio de la crisis económica y social.
- C. Se trató de una operación de prensa y en las redes sociales para desprestigiar al presidente de la Rúa.
- D. Sin embargo, se trataba de una práctica habitual durante el gobierno de Menem.
- E. Las opciones correctas son la A y la D.
- F. Las opciones correctas son la B y la D.
- G. Las opciones correctas son la C y la D.
- H. Las opciones correctas son la A, la B y la D.